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中国奥运代表团副团长崔大林表示

中国军团半程表现良好

新华社北京8月17日奥运专电（记者
王恒志 马向菲 刘阳）中国奥运代表团副
团长崔大林17日在中国代表团例行新闻
发布会上说，至16日止，中国军团在北京
奥运会前半程获得27金13银7铜，总体表
现良好，不过随着后半程田径、集体球类等
项目将陆续决出金牌，在后半程优势项目
不多的中国军团夺金步伐将放缓。

前半程：表现良好
对于中国代表团前半程27金13银7

铜的成绩，崔大林说，中国代表团在赛前
预定的四个目标，目前看已经取得阶段性
成果。

据统计，目前有全国 18个省市区的
运动员获得金牌，22 个省市区的运动员
获得奖牌。崔大林认为这反映出全国各

地的竞技体育水平都有新的提高。而在
中国代表团的组成方面，639名运动员来
自全国31个省市自治区。

崔大林举例说，已经结束的举重、射
击、柔道等优势项目表现良好，而游泳、射
箭、击剑等项目还取得了奥运会的历史性
突破。他说：“一些项目取得突破，可能更
有意义一些，但在我们看来，每一块奖牌
都非常有意义，每一块奖牌都来之不易，
这是我们运动员全力拼搏的结果。”

在分析原因时，崔大林说：“根据赛
程来看，我们的优势项目多半在前半段，
这也是目前能取得金牌数领先的主要原
因。但我们奖牌数不多，这主要因为在那
些我们相对落后的项目上，我们还很难得
到奥运奖牌，这也是我们实力的真实反

映。像美国就获得了更多的奖牌，这同样
反映出美国整体实力的强大。”

后半程：步伐将缓
尽管已经取得不错的成绩，崔大林表

示，目前中国代表团还要保持清醒头脑，随
着田径、摔跤、水上、拳击、集体球类等项目
金牌的陆续产生，其他代表团获得金牌和
奖牌的数量会大幅增加。他说：“总体来
看，我们后半程优势项目不多，相当一些项
目，包括集体球类项目的水平不高，因此，
中国军团后半程夺金步伐将放缓。”

不过，崔大林强调，获得好成绩并不
是中国代表团参加北京奥运会的唯一目
标，“随着赛程的推进，北京奥运会后半程
将更加精彩和激烈，我们更希望通过参加
北京奥运会加强和各国、各地区的交流和

友谊，弘扬奥林匹克精神。”他说。
为此，他还特意强调，在金牌数上超

过哪个代表团从来不是中国代表团参加
北京奥运会的目标，因此也不会进行类似
预测。至于中国最终能拿多少块金牌，崔
大林巧妙地说：“这要到 8月 24日才能揭
晓，因为奥运会的魅力就在于她的不确定
性，正是这种不确定性让运动员更努力拼
搏，吸引观众更多的关注。”

崔大林在回答记者提问时还纠正说，
本届奥运会目前为止，中国男女运动员获
金牌的人数比例比较均衡，他说：“以往的
奥运会上出现过女选手夺金人数远多于
男选手的情况，但这届小伙子们表现很出
色，像举重项目获得了 8块金牌，男女选
手就平分秋色，各得4块。”

从雅典到北京
埃蒙斯的童话和噩梦

新华社记者 沈楠郝薇薇李铮
马特·埃蒙斯把头深埋在妻子怀里，没有人看到这一刻

他是否落泪。
从雅典到北京，这一枪原本能击碎四年的噩梦，这一枪

原本能成就一对奥运金牌夫妻，这一枪原本能写下一个童话
般的结局。

历史总有惊人的相似之处。和四年前一样，卡捷琳娜坐
在看台上给捷克电视台当解说嘉宾；马特站在男子50米步枪
三姿的决赛 2号靶位上；他还是最后一个击发，一个失常的
6.7环就足以把他推上最高领奖台。

四年前，第一次参加奥运会的马特已经拥有男子步枪卧
射的冠军头衔，站在三姿决赛场的他志在夺取双冠。最后一
发之前，他拥有 3.8环的优势，这意味着他只要打出 7.2环的
业余水平就可以夺冠。然而，最后一发子弹竟鬼使神差地飞
到了相邻的3号靶位上。

“我该先看看靶位号的，其实每次我都看，只有这一次，
我只顾着让自己冷静下来了。”在六年的国际比赛生涯中，这
样的事情从来没有发生在他身上，而第一次发生竟然就是奥
运会。

那一刻，卡捷琳娜惊呆了，当时获得雅典奥运会女子气
步枪铜牌的她觉得自己得去安慰一下这个可怜的美国人，他
们的爱情就这样萌芽。

四年之后，时间再一次凝滞。同样的致命最后一发。
4.4的数字出现在显示屏上，冰冻了卡捷琳娜的脸，她张

着嘴巴，眼睛一眨不眨，愣了好几秒钟，然后冲下看台，把丈
夫拥入怀里，在他耳边轻轻地说：“命中注定还不是时候。”

金牌又一次被他拱手让出，甚至在雅典，他都不曾如此
沮丧。好在有卡捷琳娜，她的怀抱是他此刻唯一温暖的港
湾。 新华社北京8月17日奥运专电

每逢大事须有静气
“每逢大事，须有静气。”但凡成“大事”者，都少不了处乱

不惊的“静气”。没有了“静气”遇事就会慌乱，就会“心魔”作
祟，到头来只能是竹篮打水一场空。亦如昨天射击赛场上的
美国老将埃蒙斯。

雅典奥运会，埃蒙斯用最后一枪的“0环”圆了贾占波的
奥运冠军梦；四年后的北京奥运会，又是这位老兄，他用最后
一枪的4.4环，又让一位名叫邱健的中国射手登上男子步枪
三种姿势的奥运最高领奖台。两届奥运会，埃蒙斯都在最后
时刻功亏一篑，有人说这位老兄中了“魔咒”，当然这是一句
玩笑话，如果非要找一个所谓的“魔咒”的话，应该是埃蒙斯
中了自己的“心魔”。

其实埃蒙斯的“心魔”就是多了燥气，少了静气。射击是
一个对运动员心理承受能力要求很高的体育项目。稍微一
点的私心杂念，都会导致最终结局的功败垂成。只要是参加
比赛，不想争第一，那是假的。对于运动员而言“争第一”就
是一把“双刃剑”，心态摆正，静气多了，“双刃剑”劈荆斩棘；
心态失衡，燥气多了，“双刃剑”自废武功。

回顾本届奥运会前面的比赛，杜丽丢失首金，朱启南卫
冕失败，贾占波无缘决赛，这一个个失败的例子正是运动员
缺少静气的表现；而像为中国射击队拿下首金的庞伟等一批
年轻选手，他们在奥运赛场上为中国军团摘金夺银，正是因
为他们身上存有“静气”，而无杂念。

对于老将或是那些志在卫冕的选手来说，“静气”更是必
不可少，杜丽憾失首金后，却又能再接再厉勇夺金牌，靠的正
是“静气”祛除了“心魔”。

“每逢大事，须有静气。”这句话对于各国的体育健儿来
说，都很受用。只有多了静气，少了燥气，距离胜利才会是近
在咫尺，否则，即使拥有再高的水平，一旦没了静气，心魔作
祟，距离胜利只能是咫尺天涯。 本报记者 陈凯

李娜无牌胜金牌
新华社北京8月17日奥运专电 中国队这些

天金牌拿疯了！我们几乎所有沾金项目都比雅
典时有所提高，唯有一个项目是例外，那就是网
球。

雅典奥运会，中国女网选手李婷、孙甜甜创
造了“史上最大冷门”，为中国夺得历史上首枚奥
运网球金牌。但在北京奥运会上，女双仅获铜
牌，李娜今天在冲击奖牌征程中获得第四名，但
这是“喜获”而不是“仅获”。

如果单纯从奥运会金牌数看，中国网球队是
唯一战绩不如上届的团队；但从战绩的含金量和
潜力看，李娜无牌胜金牌。

今天，北京奥运会的光芒不属于中国网球，
但中国网球却拥有未来。

奥运会是以国家（地区）为单元的金牌大战，
因此当中国队以“弱队”的心态和实力登上奥运
竞技场，是采取一种“迂回突破”的战略，即选择
一些比较适合中国人同时国外不太重视的奥运
项目入手，寻求突破，避免与欧美体育强国在男
篮、网球、男子百米等国际“大热”项目上直接交
锋，以追求“金牌总数效应”。这种“奥运战略”初
见成效，使得中国军团在近二十年奥运会上的金
牌总数逐届增加，位次日渐提升。

但是堂堂中华，也不能总是跟在别人后面捡
漏。随着中国国力和体育综合实力的提升，中国
开始在一些国际流行项目、欧美传统强项上尝试
硬碰硬的过招。刘翔的突破是一个最成功的案
例。这块奥运金牌对中国体育的激励效应和广
告效应，远胜于其他奥运金牌。

网球尤其是女网是另一个在努力尝试、寻求
突破的项目。这些年来，中国女网采取“走出
去”、多打职业赛的方式，锻造出李娜、郑洁、彭
帅、晏紫、李婷、孙甜甜等一批职业选手，虽然还
称不上一流选手，但至少她们在国际职业大赛上
已经让任何一个一流选手都不敢大意。

职业网球是国际流行项目，奖金额高，关注
度大，竞争极其残酷。拿一项职业网球大赛的冠
军，要比拿奥运会一个专业项目甚至业余项目的
金牌要艰难得多，影响也大得多。本届奥运会网
球赛由于吸引了众多高手参赛，其总体水平已可
以与大满贯赛相提并论。因此，李娜能连克包括
大威在内的诸多高手而跻身四强，已经是一个突
破和奇迹了，很了不起。

中国体育已不能再仅仅陶醉于奥运会“金牌
总数游戏”之中，哪怕真的成了“金牌总数老大”，
也不能说明中国体育的领跑地位。而是要在类
似网球这样的国际高端项目、职业项目、流行项
目上努力培养高端选手，培育体育市场，完善自
我“造血”功能。这非常有难度，也需要时间，犹
如面壁悟道，耗费心力，但一旦走出来，便天高云
淡，另入佳境。李娜今天的“铁牌”告诉我们，这
条道路是中国体育的必由之路，中国人一定能走
通。今天奥运赛场上的“无冕之王”是李娜！

贾占波：全运会后该考虑退役了
昨天的北京射击馆，因为有了

老贾的出现，来了不少河南人，有省
体育局领导，有河南的新闻媒体，更
有关心老贾的河南老乡，他们来的目
标很明确，就是目睹老贾能够在这个
项目上延续雅典奥运会时的“幸
运”。可惜老贾这次没那么幸运了，
虽然美国名将埃蒙斯再次上演惊人
的一幕，成全了中国选手邱健，但命
运似乎在捉弄这位老将，资格赛始终
找不到准星，两次射击资格赛都未能
进入决赛，这位雅典奥运会上的河南
功臣人物，做梦也没想到北京之行会
走得如此匆匆。

昨天，从北京射击馆出来，一脸

沮丧的贾占波很平静，而且保持着微
笑。对于这次比赛，贾占波的确有说
不尽的无奈和遗憾：“到这种综合性
大赛上，感觉还是不一样。上届我是
第一次参加奥运会，而且中国队这个
项目弱，所以什么想法都没有，但是
这次不一样了，中国队是有希望去冲
击奖牌的，我自己的心理感觉也不一
样了，压力更大。”贾占波说。

对于老贾的再次失利，教练吴淮
生也很遗憾，认为除了技术上的原因
之外，压力恐怕是老贾难以逾越的最
大心理障碍。

三姿的立射部分很久以来都是
贾占波的弱项，这也是他在雅典奥运

会决赛中表现不佳的原因，从去年冬
训开始，他和教练在立射方面下了苦
功，进步明显，整体成绩也有了很大
提高，资格赛基本稳定在 1170 环以
上。然而，在昨天的资格赛中，还是
立射拖了后腿，只打出 378 环，总成
绩只有1163环。

34 岁的贾占波练射击 20 年，积
累了不少伤病，曾因为颈椎问题在医
院里住了两个月，去年又被查出糖尿
病。“伤病确实让我觉得训练有些力
不从心，初步考虑在明年的全运会之
后退役吧，不过只要国家队需要，我
还会义不容辞。”

本报北京专电 记者 刘超峰

威廉姆斯姐妹：永远不会轻言放弃威廉姆斯姐妹：永远不会轻言放弃
新华社北京8月17日奥运专电（记者王英诚段

博）美国姐妹组合大小威廉姆斯在夺得自己的第二
块奥运会金牌——北京奥运会网球女双金牌后发表
感言：奥运会夺冠是自己人生中的重要时刻，为此她
们永远不会轻言放弃。

威廉姆斯姐妹在轻取西班牙组合梅迪纳／帕
斯夸尔夺得女双金牌后说：“虽然说奥运会重在参
与，但这的确是自己一生中的重要时刻。今天我们
两姐妹一起夺金就是一生中最重要的时刻。这感
觉太美妙了，因为我们带给祖国一枚奥运金牌，我
们非常激动。”

小威赛后对自己在女双决赛中的表现给予了高
度评价：“我们从比赛一开始就保持精力集中，我们
确实想赢，我们知道这将是一场艰苦的比赛，但我们
永远不会放弃。我们必须保持精力集中。”

大威则表示，和妹妹一起参加奥运会既是重要
的经历，同时也是在一起分享快乐时光。

威廉姆斯姐妹曾经在悉尼奥运会上联袂出战夺
得网球女双冠军。

在北京奥运会的女单比赛中，大小威分别被
中国选手李娜和俄罗斯选手杰缅季耶娃淘汰，无
缘四强。

后半后半程夺金步伐将放缓程夺金步伐将放缓

菲尔普斯菲尔普斯菲尔普斯菲尔普斯
完成完成完成完成

八八八八金壮举金壮举金壮举金壮举
新华社北京8月17日奥运

专电（记者杨金志徐宜军）北京
奥运会游泳比赛 17 日上午进
行了最后四场决赛，菲尔普斯
与队友一起获得男子 4×100米
混合泳接力金牌，完成史无前
例的八金壮举。

男子 4×100米混合泳接力
决赛是北京奥运会最后一项游
泳赛事，菲尔普斯代表美国队
在第三棒游蝶泳。这一枚金
牌，美国队夺得有惊无险。第
一棒佩尔索尔是连续两届奥运
会 100 米仰泳冠军，他轻松取
得头名位置；第二棒汉森不敌
日本“蛙王”北岛康介的强力冲
击，落到了第三位；不过没关
系，第三棒菲尔普斯不仅把第
一名的位置夺回，更是领先了
第二名澳大利亚队半个身位；
第四棒莱扎克继承菲尔普斯的
巨大优势，力压澳大利亚自由
泳好手沙利文。

最终，美国队以 3分 29秒
34 获得冠军，打破了世界纪
录。这是一个历史性的时刻，
菲尔普斯终于完成北京奥运八
金伟业，成为在一届奥运会上
获得金牌最多的选手。他同时
凭借 14 枚金牌成为历届奥运
会上获得金牌最多的选手。


